



EL CENTINELA DE ARAGON,

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publica todos los dias, excepto los lunes.
Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes a la insercion de 2 anuncios, gratis, con tal que no exceda de cuatro lineas cada uno.
Números sueltos, tres cuartos.

ÓRGANO
del Comité Republicano de Teruel.

Se suscribe en el **Casino de la Libertad**, y en la imprenta de **La Concordia**, calle de San Andrés número 29.
En Teruel 6 reales al mes y 16 por trimestre.
Fuera, 18 reales trimestre.

SECCION POLITICA.

Segun anuncia la prensa de Madrid, las comisiones militares funcionan en Cádiz con la mayor actividad para juzgar a los complicados en los sucesos que han tenido lugar en esta ciudad.

¿Han depuesto las armas nuestros valientes hermanos de Cádiz para ser juzgados militarmente? Nosotros creemos que no, creemos mas, que antes que sucumbir a esta condicion hubieran preferido morir todos sepultados entre las ruinas de aquella inmortal poblacion.

De todos modos «El Centinela de Aragon» protesta lleno de la mayor indignacion contra aquellos procedimientos condeados por la revolucion, y propios tan solo de los cobardes secuaces de los Borbones, y escita a todos sus correligionarios de la prensa imiten nuestro ejemplo en esta trascendental cuestion.

Entre las diversas clases de gobierno que se conocen y vienen ensayandose en la marcha de los siglos, es el peor de todos aquel cuyo nombre y formas exteriores, se hallan en contradiccion con su verdadera é intima naturaleza: con su razon de ser.

En este caso puede colocarse hoy nuestro gobierno provisional.

Producto de la revolucion mas gloriosa del mundo, se ha puesto desde el principio, y sigue poniéndose todavia, en abierto y marcado desacuerdo con los principios por esa revolucion proclamados.

La nacion, despues de largos años de inmoralidad, de escándalos y arbitrariedades, queria verdadero y patriótico gobierno; y los ministros de hoy no gobiernan como gobernar debian.

España, cansada de tanto desorden, de tanta degradacion, de tanta ignominia, quiere orden, moralidad y decoro; y los ministros de hoy, con sus desaciertos y vacilaciones, fomentan el desorden, y no hacen desaparecer la inmoralidad, puesto que dejan en pié casi todos los elementos administrativos de los ominosos tiempos de Gonzalez Bravo.

La España quiere libertad, progreso, y los actuales gobernantes, con sus disposiciones, principian á coartar la libertad y el progreso, centralizando mas y mas la administracion.

La nacion tiene un derecho imprescriptible

á que se pongan en práctica los principios proclamados en la revolucion de Setiembre; y estos principios van quedando relegados al olvido.

El país quiere que se acate y venere por todos la ley; y los agentes del gobierno principian á conculcarla con medidas violentas y arbitrarias.

El país pobre, sumido en la miseria, reclama como una necesidad absoluta, reformas y economias, rebajas en los impuestos; y los ministros conservan intacto el ominoso sistema tributario.

Y lejos de rebajar un solo real al abrumado contribuyente, pretenden imponerle de nuevo la odiosa contribucion de consumos, con el nombre de capitacion.

Y reponen las suprimidas secciones de fomento.

Y la farsa de policia.
Y las licencias de uso de armas, caza y pesca.

Y conservar el estanco de la sal, tabaco y papel sellado.

En fin, dejan lo mismo que antes la absurda, costosa y complicada administracion gubernativa y económica.

¿Y en qué principios de equidad y justicia pueden fundar los ministros actuales su marcha administrativa?

¿Qué han hecho para cicatrizar la llaga social que hace tantos años corroe las entrañas de nuestra infortunada patria?

¿Han respondido por ventura á los gritos de la revolucion de Setiembre, á los principios por ella proclamados?

¿Qué ventajas ha producido al pueblo español el cambio de Setiembre? ¿Qué bienes nos ha proporcionado?

Nosotros los buscamos de continuo, y no hallamos uno capaz de subsanar los perjuicios que causa al país la marcha equívoca del gobierno provisional.

Puede asegurarse que los actuales ministros nada, absolutamente nada bueno han producido en pro del pueblo español.

De aquí la indiferencia, el desvío con que se le mira: ha perdido su prestigio, su fuerza moral, que es la primera y mas incontrastable fuerza de los gobiernos.

Victor Pruneda.

CUESTION ELECTORAL.

Completamente de acuerdo con las ideas de nuestro distinguido amigo D. Vicente Rais,

diputado provincial por el partido de Hija, reproducimos el artículo que dirigió á nuestro colega *El Bajo Aragon*, y sobre cuyo contenido llamamos la atencion de nuestros lectores.

Dice asi:

Alcañiz 9 de Diciembre de 1868.

Sr. Director de *El Bajo Aragon*.

Muy Sr. mio y estimado amigo: Contando con su amabilidad para poder insertar en el periódico que V. dirige mis mal trazados renglones, espero admitirá V. mi humilde opinion respecto á lo que tanto preocupa hoy en la idea política, tanto en esta poblacion como en todas las provincias.

Al tomar la pluma para tratar un asunto tan importante, y al considerar la proximidad de las elecciones para Diputados á Cortes, dame pié para entrar en materia la razon por la que he llegado hace dos dias á esta ciudad sin mas objeto que el abrazar á mi amigo D. Mamés Benedicto.

El hacer una descripcion de la historia de nuestro amigo seria traer hoy antecedentes en política que abrazarian todo el periódico, y sin mas que consignar que en la actualidad es pobre por lo mucho que ha trabajado por la idea liberal, y que son muchos, muchísimos los que nos honramos de ser amigos suyos, todo esto demuestra la gran significacion que para todos tienen sus actos mas recientes, al haber hecho dimision del gobierno de Pamplona para el que fué nombrado hace muy pocos dias.

Se explicaria perfectamente que al renunciar de una posicion elevada y á la vez muy productiva, en hombres que tuviesen una mediana posicion social, atendiendo á un ciudadano amante de su patria, porque esto es lo que hoy debiera hacer todo hombre que conoce el estado de nuestra desgraciada nacion; pero al hacerlo nuestro amigo hoy es el colmo de la abnegacion de los mejores patricios. Todos conocemos su historia, todos, sus antecedentes y con el hecho de hoy acaba de granjearse las simpatias de toda la provincia. La prueba de esto mismo, que la voz general, la idea de todos, la opinion de todos los partidos, es poderle dar una representacion honorifica ya que desprecia los ofrecimientos lucrativos. ¿Qué puede pues hacer hoy este país y sus amigos? Darle su sufragio para que en las Cortes sea un representante verdadero del pueblo.

Los hombres pequeños de corazón ó se ahogan al atravesar una situación lamentable, ó se embriagan de satisfacción al remontarse á una posición elevada; se presentan activos unos, orgullosos otros y rencorosos los mas. Nuestro amigo en todas las situaciones ha sido siempre el mismo, y su relevante historia, es la que hoy produce el que todos estemos unánimes y le ofrezcamos nuestro leal apoyo para la próxima legislatura. Comparemos esta conducta que nuestro amigo nos pone tan de manifiesto, con otros hombres que en la actualidad con posiciones elevadas van tras los incautos ciudadanos, á fin de comprometerlos para que les apoyen en la elección: compáremosle con otros que van dando credenciales y ofreciendo otras para despues del trinafo; y comparemos su conducta con otros que teniendo posiciones muy suficientes para vivir, andan tras destinos lucrativos como si los necesitasen para comer. ¿Qué lección para los pueblos en la actualidad, y para fijar la vista en lo que nos espera!

Nosotros por nuestra parte ya no podemos hacer mas, al designar hombres para las Cortes de los que no se pueda dudar, que tanto para el afianzamiento de las ideas liberales, cuanto para el planteamiento de administraciones económicas, estamos segurísimos ver en él un leal representante. Contamos tambien que en algunas provincias nos imitarán al designar candidatos: ¿pero qué podrán hacer estos si son en minoría al ir á resolver en las Cortes por mayoría de votos?

Si el pueblo español se fijase hoy detenidamente en las condiciones que nos encontramos; si todos fijasen la vista atrás, y estudiasen los desenganos por que hemos atravesado en las miles de elecciones en que se nos han ofrecido prosperidades y libertades; si los hombres independientes supiésemos apreciar en lo que valemos hoy todos reunidos y nos convenciésemos que en muchos siglos no tendremos nosotros, ni nuestros hijos una oportunidad como la presente, para plantear á nuestra satisfacción un gobierno cual á nosotros nos conviene, ¿cómo se puede creer que dejásemos pasar por alto una de esas coyunturas que en siglos no se presentan? ¿No será bien triste para despues, que por no haber apreciado con detención lo que valemos todos juntos, los que pagamos desde un céntimo de contribucion arriba, seamos víctimas despues de los que se mantienen del presupuesto? Pues esto es lo que generalmente ha sucedido, y esto es lo que hay que esperar sucederá, si nos atenemos á la división en que se hallan los pueblos, que por miserias locales unos, y por enemistades personales otros, aparecen la mayoría de las poblaciones fraccionadas. ¿Qué ha de resultar de estas divisiones? Que el partido explotador á título de protector de la una fracción, fijará antes que todo su vista donde vea mayoría..... y por nuestra desgracia en muchas localidades sucederá ni mas ni menos como en otras elecciones anteriores.

¿Quién será el responsable ante la historia de la clase de gobierno que nos ha de regir para en lo sucesivo?

Los Diputados que sean elegidos llevarán con su credencial los nombres grabados de aquellos que les hayan dado el poder.

La misión del votante hoy como la del Diputado para mañana, es en mi concepto, has-

ta una votacion de honra ó desprestigio, y debiera hacerse una votacion libre y pública con el nombre de cada votante y al que lo consigna, para que ante la historia pudiéramos saber á quien se debe la felicidad ó la desgracia en el porvenir.

No es mi ánimo tratar de imponer leyes ni entorpecer en lo mas mínimo al que sea responsable, pero sí hacer comprender la diferencia de estas elecciones á otras, tanto para que no sean sorprendidos algunos ciudadanos, cuanto para que no se dejen comprar por algunas de esas miserias que los explotadores en política tienen por costumbre hacerlo.

Desde el honrado jornalero, hasta el primer contribuyente de la nacion, tienen hoy un deber de estrecharse para el planteamiento de las instituciones venideras, y fijar sus ojos prescindiendo de las ideas políticas de cada cual, para consolidar entre todos un gobierno, que sea el que mas garantice las libertades y derechos del hombre, y á la vez el que con mas economías pueda regir los destinos de la nacion. Todo lo demás, seria para ser pequeño á los ojos del mundo, al creerse que nuestra nacion no se halla dispuesta para acatar al gobierno que demuestre las mayores ventajas. Cuando hasta los mismos monárquicos conceden, que la república federal seria el gobierno mas económico para la nacion, ¿no dá ganas de reír y lástima á la vez cuando dicen que hoy por hoy no conviene, porque el pueblo no está preparado por falta de ilustracion? ¿Estos son los argumentos de muchos progresistas remontándose desde el año 1812 que vienen siempre diciendo lo mismo!

El pueblo lo que espera y necesita son dos cosas: primera, las economías, y segunda la instruccion que parta de un gobierno republicano, que es la fuente donde nacerá la verdadera instruccion. Todo lo demás son entorpecimientos y miedo á la libertad. El que tiene miedo á la libertad, es indudable que no están en él bien arraigadas las doctrinas liberales, y el que cree tambien que en su misma nacion no hay suficientes hombres para saberla representar, es la prueba que rebaja á sus conciudadanos.

Hoy, pues, que por nuestra desgracia se halla la nacion retrasadísima, en el terreno instructivo, es muy justo que el gobierno mas libre sea el que la dirija hoy, si es que se le quiere instruir al pueblo tal como todos manifiestan, y en mi concepto ninguno con mas seguridades que con la República federal. Hoy que nuestra nacion se halla empobrecida á consecuencia de los gobiernos monárquicos, nunca mejor que en la actualidad para prescindir de esas monarquías, que por mas liberales que aparezcan hoy, tienen que ser absolutistas mañana. Hoy que se necesitan pñes, grandes economías, hay necesidad de unas instituciones radicales, y estas instituciones están en oposicion con todo lo que sea un monarca.

Las elecciones en España por mas libres que se quieran plantear en la actualidad, difícilmente se conseguirá el que sean la genuina voluntad del país, porque existen muchos hombres organizados para explotar el presupuesto, y estos emplearán sus medios que ya están aclimatados para atraerse al incauto elector: pero si las provincias unidas comprendiesen que podría producir la aso-

ciacion de la clase independiente, debieran principiar por pedir á todas las fracciones que aspiran al poder, un programa político y administrativo consignando los presupuestos que cada institucion necesitaria, y firmado por las personas mas caracterizadas de cada fraccion. Todo esto podrá parecer un sistema ridículo á los ojos de algunos, y tanto mas cuando presentan programas que siempre reservan al alcance de muchos lo que mas interesaria aclarar para los pueblos. ¿Que cosa mas natural en las actuales circunstancias, que presentar cada fraccion lo que se promete realizar despues de constituido el gobierno que triunfe de las Constituyentes? ¿No dicen todos que sus tendencias son encaminadas al bien del pueblo? ¿Pues si tales aspiraciones tienen todos, porque ocultar lo que de tan buena fé se prometen?

Siempre son buenas las situaciones despejadas, pero nunca mejor que hoy el ciudadano debe pedir esplicaciones al que va á apoyar, y por lo tanto si apareciesen los programas con la claridad que hoy se necesita, mucho podria ilustrarse la opinion pública; y al menos al optar por una idea siempre seria mas decoroso que al optar por un hombre.

Colocados hoy todos los españoles en una situación que tal vez nosotros ya no alcanzaremos en otra época, hay que estudiar mas por lo mismo cuanto puede pender de nuestra actitud, porque segun sean los resultados apareceremos mas ó menos pequeños á los ojos del mundo. Segun sean los resultados, dejaremos á nuestros hijos la felicidad ó la desgracia; y si aparecemos vencidos por la fuerza del gobierno influyendo al verificarse la elección, al menos que conste hemos sabido unirnos los que pagamos y queremos la verdadera libertad contra los explotadores y amantes de la tiranía. Esta es mi opinion, y segun la de muchos, toda nacion tiene el gobierno que se merece.

Si basta hoy por nuestra desunion hemos sido víctimas de los que se han mantenido y enriquecido con nuestros sudores, considerándonos como país conquistado, demostremos al menos que no queremos ser esclavos de los mismos que sostenemos.

Vicente Rais.

Rogamos á nuestros lectores que fijen bien su atencion en el siguiente artículo de *La Igualdad*.

¿Por qué se dió la órden de desarme á los voluntarios de Cádiz? ¿Por qué apareció como llovido del cielo el cuñado de Isabel de Borbon en el centro de España? ¿Por qué se declaró órgano del duque de Montpensier la tornasoiada *Correspondencia*, que siempre ha sido ministerial de todos los ministerios? ¿Por qué ese interés del Gobierno en hacer el coco con la reaccion? ¿Por qué los periódicos liberales achacan á la reaccion todas las señales de vigor y energía del partido republicano? ¿Por qué el gobierno dijo al país que el movimiento de Cádiz se inauguró en sentido republicano, y despues se quitó la careta y se victoreó á Isabel II? ¿Por qué el mentis dado por el ministro de la Gobernacion al suplemento de *La Igualdad*? ¿Por qué los rumores de crisis y desavenencias en el seno del ministerio? ¿Por qué *La Nacion* y *El Imparcial* tocan la cuestion de lo que deberia hacerse

en caso de dimision del presidente ó alguno de los miembros del gobierno provisional? Con-
teste quien pueda y quiera.

Nosotros nada sabemos y quisiéramos profundizar algo. Sin embargo, los rumores corren y casi parecen verosímiles, de que todo esto está muy relacionado y obedece al impulso de una fraccion numerosa del partido ministerial; se cree que no todo el gabinete está en el mismo terreno, y que se conspira en su seno. ¿Quiénes contra quiénes?

Desde los primeros momentos se ha notado que por unos ministerios era mas acentuada la represion que por otros. La disolucion de las juntas; la incalificable defecion de algunos hombres de los partidos avanzados; el manifiesto monárquico; la carta al *Gaulois*; las manifestaciones monárquicas apoyadas semi-oficialmente; los acontecimientos de Montoro; la presion que empieza á ejercerse sobre la prensa; la creacion de policia secreta; la disolucion gubernativa de ayuntamientos nombrados por sufragio; la oposicion á la proclamacion de la libertad de cultos; la anti-popular ley sobre el sufragio universal; la tardanza en la convocatoria de las Cortes, y mas que nada la habilidad gubernamental en los sucesos de Cádiz, dan mucho que pensar. ¡Alerta! El gobierno provisional se queda muy por debajo del alzamiento de setiembre. Dejando á un lado los hechos anteriores, vamos solo á decir dos palabras sobre el asunto Montpensier.

Se da una perentoria orden de desarme á los voluntarios de Cádiz; estos se resisten; se abre un combate al grito de viva la República. El gobierno comunica al país el combate y desfigura la bandera de los *insurrectos* diciendo que habia sido obra de la reaccion, con lo cual se atrae todos los elementos populares, así progresistas como demócratas; dimos el grito de alarma y fuimos desmentidos por el Sr. Sagasta, con lo cual siguieron los comités, ayuntamientos, voluntarios, etc., firmando protestas de adhesion al gobierno.

Vencido Cádiz y aclarada la verdad, la *Gaceta* sigue publicando las tales adhesiones que los pueblos y corporaciones dieran en la creencia de que el movimiento era borbónico, y con esto se trata de introducir la division y confusion en las filas republicanas, pues el que no se detenga á meditar puede creer que mientras una parte del partido republicano se bate, otra da protestas de adhesion, y esto no es así, pues las protestas republicanas fueron escritas bajo la primera impresion y antes de conocerse la verdad de los hechos. Vacilando, pues, el partido republicano por la falta de verdad del gobierno, se abulta y desfigura el suceso de Cádiz, y con la cuestion de los presidiarios, manejada con actitud por la prensa liberal y el gabinete, se trata de asustar á los elementos conservadores, y mientras se concentran tropas en Cádiz, y el gobierno negocia la rendicion con proposiciones ventajosas en Madrid (ganando tiempo de ese modo), se enseñan en Cádiz las adhesiones republicanas, y se hacen allí los tratados de capitulacion por el general en jefe; y en medio de estas habilidades se nos aparece el augusto duque en camino para Andalucía, y *La Correspondencia* empieza á lanzar reclamos.

¿Puede creerse que el duque se moviera sin el beneplácito de sus auxiliadores? No; pues

que la misma *Correspondencia*, haciendo su defensa, nos dice que si el duque no se presentó en Alcolea, fué por consejo de sus amigos; luego se ve que el duque consulta á sus amigos y no es de suponer que no les haya consultado en esta ocasion. ¿Por qué ha habido diarios de la situacion que acusan al duque de *impacientel*?

Lo regular hubiese sido que el duque se hubiese limitado á ofrecerse por escrito al gobierno, pues aun no estamos en España tan escasos de espadas que nos haga falta la de un francés para arreglar nuestros asuntos. De todas maneras damos al país la voz de alerta, y deseamos que se aclare este misterio, pues creemos que no todos los miembros del gobierno provisional, ignoran los detalles de ese asunto.

EL CENTINELA DE ARAGON, felicita hoy cordialmente al bravo jóven Fermin Salvochea, jefe de los heroicos gaditanos sublevados.

Vale cien veces mas estar preso en un calabozo y sufrir los.... sin faltar á la consecuencia, á los principios, que ostentar fajas y lujosas condecoraciones, sirviendo á la tiranía disfrazada... y cobrando grandes sueldos del presupuesto.

Mas vale morir con gloria que ser esclavo con ignominia y baldon.

Si la ley de la fuerza brutal, lleva al cadalso á nuestro querido amigo y compañero, nuestra maldicion para la tiranía, nuestras lágrimas, nuestros recuerdos, para la ilustre víctima.

SECCION DE NOTICIAS.

En la tarde del 13, tuvo lugar en Eragu la manifestacion republicana, que fué numerosa.

Acudieron á ella los republicanos de Candasnos, Torrente, Velilla de Cinca, Ballovar y Zaidin.

Manifestacion de 200 personas en Morata de Jalon.

Parece que se ha descubierto en Pamplona una conspiracion absolutista, siendo aprehendidas algunas personas. En Leon ha abortado otra.

Los amigos del niño terso no descansan.

En Riela ha tenido lugar una manifestacion republicana de 1.500 ciudadanos de las pueblos inmediatos, de Sestrica, Brea, Tierga, Arándiga, Morata de Jalon, Chodes, Calatorao, Alpartir y La Almunia. Cada pueblo llevaba su correspondiente bandera.

Dice *El Universal*. En Frias se ha levantada una partida de carlistas, mandada por las célebres Hierros, Villalain y El Trapero.

Segun *El Amigo del Pueblo*, Prim no ha querido asistir al Consejo de ministros el 15.

La Idea, periódico de Granada, y algunas cartas que hemos visto de aquella poblacion, dicen que el gobernador Sr. Lopez Guijarro, con sus medidas reaccionarias, propias de un

gobernador de Narvaez y Gonzalez Bravo, con sus imprudencias y torpezas está dando lugar á otra insurreccion como la de Cadiz.

Un colega de Madrid pide al Sr. Sagasta la destitucion del Sr. Guijarro. Larga vida le deseamos, á fin de que pueda llegar á ver tan feliz resultado. Por lo demás, estos hechos no nos estrañan; esto y mucho más nos esperábamos.

Segun dice *La Política*, el motivo de la determinacion del gobierno provisional respecto á los generales Cheste y Gasset, se ha fundado en la parte directa que estos señores han tomado en el último besamanos del pabellon Rohan.

Leemos en *La Liberté* del 14 una carta de su corresponsal en Madrid, Mr. F. Papillon, en la que se dice, entre otras cosas que recomendamos á nuestros lectores, lo siguiente acerca de los sucesos de Cádiz.

«Durante seis dias hemos creído, merced á las *impudentes y solapadas* mentiras del gobierno, que se trataba en Cádiz de un movimiento borbónico. Las invenciones más fantásticas han sido tenidas por verdades, gracias al lujo de detalles, gracias, sobre todo, á la desvergüenza del gobierno. De todos es conocido que el director que era de telégrafos, Sr. Chao, fué destituido de su destino por sus ideas republicanas, dias antes del movimiento y por fútiles pretextos; habiendo sido reemplazado en tan importante y político puesto por un sugeto *hechura del ministerio*. A pesar de esto, se creará difícilmente que hayamos podido ser engañados tan groseramente por el ministerio. Es, en efecto, increíble; pero sin embargo es un hecho.»

Lo mismo decimos nosotros.

Dice *El Amigo del Pueblo*.

Empiezan á recibirse numerosas manifestaciones de comités y clubs republicanos de provincias, declarando que si ofrecieron su apoyo al gobierno con motivo de la insurreccion de Cádiz, fué en el concepto de que era una insurreccion borbónica; pero que nunca lo hicieran, ni mucho menos, á serles conocida la verdad.

¡Pobre gobierno, que para obtener adhesiones necesita alterar la verdad y desnaturalizar los hechos! ¡Pobre gobierno, que recurre á tan mezquinos medios para justificar su imprudencia, su impericia y su espíritu reaccionario á los ojos del país!

SECCION LOCAL.

CORREOS.

No vamos hoy á criticar la mal entendida distribucion de carterías y estafetas que observamos en la carta de esta provincia, trazada por la Direccion general del ramo; vamos solamente á llamar la atencion de quien se halle encargado de este negociado, y pueda remediar en parte y con poco gasto, los grandes perjuicios que se irrogan á mucho

pueblos del partido de Albarracín por el atraso con que reciben la correspondencia, consecuencia natural de esta distribución.

Nos fijaremos solamente en un pueblo, para dar una idea de nuestros deseos á la autoridad competente. A la villa de Gea, pueblo de trescientos vecinos, tarda tres días en llegar el correo de esta capital, no distando mas que unos 22 kilómetros. Este atraso proviene de no haber correo directo desde la ciudad de Albarracín á Teruel como debiera haber, y esta circunstancia perjudica en extremo, no solo á estas dos poblaciones, sino á toda la provincia y muy especialmente á todos los pueblos de la sierra, que hallándose tan cercanos, la correspondencia se retrasa como si Teruel estuviera para ellos en Alemania, ó en Rusia, por no decir en la China.

Otra clase de economías son las que se necesitan en España, ciudadano Director de correos: hoy pediremos muy poco mientras tanto que esto no se arregla mejor.

De Albarracín viene un peaton á los pueblos de Gea y Bezas, y este cartero que parecia lo mas natural del mundo, continuara acercándose á la capital, al ménos hasta Caudé ó á la venta del Cardo, que son dos horas más ó ménos de camino, retrocede muy formal cumpliendo las sábias disposiciones de la Direccion, á dicha ciudad de Albarracín, para ir á caballo nada ménos que á Teruel pasando por Torremocha.

¡Por Dios, ciudadano Director, fijese V. en esta vuelta por demás caprichosa, aunque no sea más que en el plano de la localidad, y digamos si es una economía bien entendida el ahorrar a un peaton dos ó tres horas de camino para que todos estos pueblos reciban la correspondencia tan atrasadísima pudiendo recibirla el mismo día.

Creemos que en otra época se han hecho reclamaciones á la Direccion en debida forma, y se han encarpetado como acostumbraban hacerlo gobiernos que ningun interés les movia en bien del país; hoy, aunque la administración pública sigue tan centralizada como siempre, por desgracia, hay sin embargo mas confianza en ser atendidos y por lo mismo los pueblos renovaràn sus solicitudes en este asunto. Mientras tanto nosotros confiamos en ser oídos, porque de lo contrario repetiremos este suelto hasta que los mismos canónigos de Albarracín tomen parte en la petición, y entonces ya podremos muy bien asegurar que el triunfo es nuestro, que habrá correo directo desde aquella antigua é histórica ciudad á Teruel. He dicho.

GACETILLAS.

Solucion á la charada del núm. 40,
DO--LO--RES.

Dijo Isabel de Borbon
cuando supo lo de Cádiz:
—¡Gracias, Dios mio! ya estoy
vengada de esos tunantes!
Y la contestó Marfori,
mas sério que un elefante:
—No te ilusiones, paloma,
que todavía ¡Dios sabe!
—¿Por qué dices eso, Carlos?

—Porque he leído en *La France*
que un sastre es el que dirige
la sublevacion de Cádiz;
y siendo así, ¡claro está!
será lo que tase un sastre.

Dicen que el Gobierno provisional piensa nombrar archiduque al duque de Montpensier, por los grandes servicios que acaba de prestar á la causa del órden. Parece ser que apenas dicho señor entró en España y desenvainó su espada, la revolucion de Cádiz se sintió herida de muerte y sucumbió. Ahora se comprenden bien los elogios que *La Correspondencia* nos hizo de ese espadín.

Acertijo.

Con *a* formo gran conjunto
de materia acumulada,
y en plural soy arengada
cuando está la *cosa* á punto.

Con *e* diversos manjares
hallan en mí los hambrientos.
Con *i* me escuchan atentos
los cristianos á millares.

Con *o* serpenteando voy
á aumentar con mi tributo
el mar del Norte, y enjuto
de mis aguas nunca estoy.

Con *u* embellezco las letras,
y me invocan los amantes;
serví con gusto á Cervantes,
y tú mi favor impetras.

Si eres, lector, según creo,
diestro en resolver problemas,
sin auxilio de teoremas
que hallas la incógnita veo.

SIGA SU CURSO..... LA PROCESION.

Los mercenarios presupuestivos,
queriendo darnos
ruda leccion,
Nos apellidan reaccionarios.
Sigan su curso los incensarios.....
Siga su curso
la procesion.

Que hay alborotos y zipizapes;
republicanos
sin duda son,

De la república, son los sicarios,
¡Reaccionarios! Reaccionarios!.....
Siga su curso
la procesion.

Hay generales muy liberales
con simpatias
por la Borbon;
Y yo pregunto, ¿Por qué la hecharon?
¿Por qué corrieron, por qué emigraron?
Siga su curso
la procesion.

Economías, son imposibles,
que todo el mundo
pide *turron*.

Son sus reformas, nuevos impuestos;
Quién son peores, ¿aquellos ó estos?
Siga su curso
la procesion.

Tendrá el Gobierno la mayoría
por su influencia
en la eleccion;
Y habrá monarca del bando neo
Y hahrá del pueblo un *Cirineo*.
Siga su curso
la procesion.

Vendrá Marfori con la señora,
vendrá Paquita
y el *Brabucon*.
Vendrá la monja, vendrán los frailes,
Siga el jaleo, sigan los balles....
Siga su curso
la procesion.

Los enemigos marchan unidos,
á la conquista
del cucharon:
Ya son los amos de la olla grande;
Y á coro gritan, ¡Viva quien mande!....
Siga su curso
la procesion

Ya son felices, ya son dichosos;
tocan la tierra
de promision.
Y al presupuesto tienden los brazos.
¡Que no concluyan á farolazos!
Siga su curso
la procesion.

Llévese á cabo la gran empresa;
la sacrosanta
Revolucion;
Siga el progreso con sábias leyes,
Abajo tronos: afuera reyes.....
Siga su curso
la procesion.

(El Pájaro Rojo.)

El secre.... to á voces.

¿Cómo está la gente por el lugar?
Hombre... bien, todos disfrutan buena salud.
Si.... no te pregunto eso.... quiero decirte
que.... en las elecciones.... ¡Ah! ya... Pues
en las elecciones habrá de todo.—¡Hombre!
hombre todo ménos republicanos.—¡Chico! si
yo creí que tu cobrabas sueldo del Estado y
no debias meterte á redentor.—Si, pero....
No hay mas pero que lo dicho, y ya que con
tanta solicitud quieres conocer la opinion del
país te diré la verdad.

El pueblo en masa votará la candidatura
republicana, porque el pueblo sabe lo que
han sido, son y serán siempre los mandari-
nes de esta desgraciada provincia que tanto,
tanto los ha en... altecido y á quien tan mal,
tan malísimamente han correspondido. Con que
chico, no te molestes en allegar voluntades
en favor de los realistas, porque pierdes el
tiempo.

Procura chupar la breva que has logrado
y no seas oficioso.

ANUNCIOS.

En la confitería de Baltasar Soriano, plaza del Mercado, número 8, se hallan de venta los dulces que siguen: Mazapanes, turron negro, guirlache, gijona, pasteles, merengues, dulce seco, cascás, repostería, jamonés, delicias, mantecadas, macarrones, bollitos de yema, yema de varias clases, gacós de naranja, mazapan de Toledo, palos jatalanes y otras clases de repostería, todo á los precios de costumbre.